
「一國兩制」是香港參與國家戰略的充足底氣
「一帶一路」作為推動香港地區經濟發展的新引擎，自上個月全國人大常委會

委員長張德江的親臨視察點撥，為香港充分把握國家政策機遇、投入整體建設開

啟了新序幕。「一帶一路」已成為當前國際經濟缺乏增長動力環境下的前瞻性戰

略，經過國家領導人及中央政府各部門的不斷完善和落實，逐漸發展成推動沿線

國家與地區開放合作、互聯互通的有效平台。而香港要抓住機遇尋求突破，關鍵

在於找準自身定位，少走偏路。當前情況下，無論是尋求發展還是解決社會既存

問題，全面準確落實「一國兩制」仍是箇中關鍵，更是香港優先參與國家高層戰

略的充足底氣，發揮着不可替代的作用。

張德江委員長在視察香港過程中，分別就「一帶一
路」國家戰略及「一國兩制」基本方針進行了全面論
述，傳達了中央政府在維護香港地區穩定以及促進社會
經濟發展的充分重視和支持。同時更指出了香港要突破
瓶頸取得發展成果，堅持「一國兩制」方針具有重要現
實意義。在當前環境下，「一國兩制」不僅是維護香港
穩定的基石，同時更是推動經濟發展的制度優勢。當前
香港內部面臨問題，存在新形勢新情況，而如何全面、
準確理解並落實「一國兩制」方針，是需要香港各界共
同遞交的答卷。

支持港府施政是前提
本屆港府將發展經濟、改善民生作為主要任務，在當前

社會內部凝聚力不足的情況下，仍然取得了不俗的成果。

香港目前經濟發展缺乏內部動力，同時又受外部環境影響，
此時「一帶一路」戰略的提出可說是寶貴機遇。行政長官
梁振英在今年的施政報告中，就提出了要「積極配合及參
與『十三五』規劃和『一帶一路』建設，為香港開拓新機
遇」，並為此推出了一系列具體措施，為香港深入參與國
家戰略穩步推進。日前政府更將「一帶一路特定地區獎學
金」計劃修訂為「雙向」，除了吸引沿線地區的學生來港
外，同時讓本地學生也可到沿線國家升學，為香港年輕人
廣開發展渠道，正面回應現階段青年的發展需求。
香港政府及時對接國家政策，為地區發展推動各項議
案，本應得到社會各界的支持配合。立會議員更應以地
區整體利益為先，使利民議案盡早通過，切實發揮效
用。但當前立會內仍存在部分議員，政治化各項經濟民
生議題，致使港府提出的議案議而不決，對於香港的發

展造成不可彌補的損失。在此情況下張委員長提出的
「支持特首梁振英和特區政府的工作」是具有積極意義
的，他指出「促進經濟發展、改善民生，得讓港府有環
境施政、有條件施政」，這樣才能做實事，出成績。這
並非出於挺誰倒誰等非此即彼的對立立場，而是出於維
護香港整體利益的積極呼籲。特區政府肩負「港人治
港」之重任，更是落實「一國兩制」的執行者。確保港
府施政成效，才能確保「一國兩制」不走偏路。

「一國兩制」是充足底氣
事實上，「一國兩制」作為回歸以來引領香港發展的
核心方針，一直發揮着不容忽視的作用。而回顧香港過
去幾年在發展上所走的彎路、所遇到的問題，或多或少
都源於對「一國兩制」的片面理解。因此張德江委員長
在視察時全面闡述「一國兩制」的淵源及理念，是對症
下藥之舉。而當前情況下，全面、準確落實「一國兩
制」，是香港落實經濟發展的制度保障，更是充足底
氣。其中「全面」指的是明確國家主權與香港現行制度
的關係；同時要將「一國兩制」放在國家憲法及《基本
法》當中去理解。而「準確」則意味着要認清「一國兩
制」在維護香港利益上發揮的作用，才能去偽存真，清
除阻礙香港發展的毒瘤。
現時香港部分人士將「一國」與「兩制」割裂理解，
這正是激進分離思維的根源所在。而「本土」主義被
「港獨」騎劫，迷惑年輕一代，縱容違法暴力滋生，更

是源於部分人對於「一國兩制」缺乏準
確理解及信心的緣故。上世紀「一國兩
制」的提出，正是在維護國家主權的前
提下，對香港「本土」利益的最大照
顧，是香港生活方式和價值理念的堅定
守護者。當前香港要解決經濟發展問
題，需要調動「兩制」能動性，投入國
家戰略政策，為香港經濟創造新的增長
點。而「一帶一路」作為國家層面的多邊戰略，更需要
香港立足「一國」，面向世界，擔當起國內外資金流通
的「窗口」，才能鞏固並強化自身經濟地位，使香港這
顆東方之珠再次大放異彩。
發展之路如逆水行舟，不進則退。機不可失，時不再
來，香港的發展在於牢牢把握「一國兩制」方針作為制
度優勢，在此基礎上不斷團結各界力量，充分投入國家
戰略政策，推動地區經濟發展更上一層樓。同時在「一
國兩制」方針指引下，擁護行政長官領導的香港政府的
工作，為香港的整體發展擔當領路人。香港需要做實事
的人，也需要做實事的環境，擁護港府有效施政的意義
正在於此。在此基礎上通過「一帶一路」國家戰略平
台，援引內地經濟增長動力，才能在當前環境下推動地
區經濟發展。總而言之，「一國兩制」的實踐之路是香
港唯一正確之路，更是地區經濟取得發展的制度優勢與
充足底氣，全面、準確落實這個核心方針，是香港在任
何時期都無法迴避的課題。
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反對派政客經「高人」指點和「統合」，提出一個迎接9月
立法會選舉和明年3月行政長官選舉的「綱領」和口號，叫作
「ABC」。ABC是英文「Anyone But CY」縮寫和暗號，意為
「任何人（當特首）都可以，但是CY例外」。以ABC為暗號
「倒CY」，一起奪取行政長官領導權和立法會控制權。這真
是自我膨脹、夜郎自大和白日做夢。
首先，「Any人可當選特首」違憲。因為，根據《中華人民

共和國憲法》第31條規定設立特別行政區，特別行政區內實行
的制度按照具體情況由全國人民代表大會以法律規定。據此，
制定了基本法在香港實行「一國兩制」。故唯有真正擁護「一
國兩制」和貫徹、執行基本法者才可參選行政長官。「一國兩
制」是一個完整的概念。「一國」是指在中華人民共和國內，
香港特區是國家不可分離的部分，是直轄於中央政府的地方行
政區域。中央政府對包括香港特區在內的所有地方行政區域擁
有全面管治權。「兩制」是指「一國」之內香港實行資本主義
制度，「兩制」派生於「一國」並統一於「一國」之內。故以
「兩制」為藉口鼓吹「任何人」可當選特首和立法會議員，既
違背「一國兩制」本義，也違背中國憲法賦予香港特區的原本
意涵。
「Any人可參選特首和立法會」違法，它為「港獨」分子張

目。基本法「序言」開宗明義就指「香港自古以來就是中國的
領土」。第一百零四條規定：行政長官、主要官員、行政會議
成員、立法會議員、各級法院法官和其他司法人員在就職時必
須依法宣誓擁護中華人民共和國香港特別行政區基本法，效忠
中華人民共和國香港特別行政區。這就是將愛國者治港的標準
法律化。主張、宣傳香港「獨立」的「本民前」分子和那個
「香港城邦建國」的「國師」，就不可以參選行政長官和立法
會，因為他（或她）嚴重違法。
「Any人可參選行政長官和立法會」，違反鄧小平和中央政
府應由愛國愛港的人管治香港的初心和原則。追溯至上個世
紀，鄧小平生前至少有三次提出要由愛國愛港者治港：第一
次是1984年 6月會見香港工商界訪京團和鍾士元的談話提
到；第二次是1984年10月會見港澳同胞國慶觀禮團講的；第
三次是1987年4月會見香港特別行政區基本法草委會委員講
的，全都記錄在案。鄧小平再三叮囑要由愛國愛港的香港人
管治香港，是他以政治家的洞察力，知道香港回歸祖國後必
然有洋奴、反共、賣國者沉渣泛起反對「一國兩制」方針。
果然，回歸19年出現的政治現實被言中。爾後，中共中央第
三、第四、第五代領導人，都反覆重申香港行政長官必須由
愛國愛港的香港人擔任，這是捍衛國家主權和安全發展利益
的前提和底線。「任何人」論嚴重扭曲了鄧小平和中央對由
愛國者治港原意！
「Any人可當選特首」也扭曲基本法的規定。基本法第四十

三條第二款規定：「香港特別行政區行政長官依照本法的規定
對中央人民政府和香港特別行政區負責。」一個反中亂港的政
客可以對中央政府和香港特區負責嗎？不，他只能是向分裂中
國的反華勢力負責。基本法又在第四十四條規定行政長官由年
滿40周歲和在港住滿20年、無外國居留權的香港永久性居民中
的中國公民擔任。「ABC」的宣傳，是僭越基本法的明文規
定，必須及時揭穿！
至於But CY（梁振英）「除外」要「倒」他，我們可舉CY

特首4年來政績一大串，他高舉反「港獨」大旗，反對派政客
敢嗎？張德江委員長上月視察香港就呼籲要支持特首和特區
政府依法施政，施政的障礙全由政客拉布造成。因此，ABC是
違憲違法的密碼代號和破爛旗幟，建制派和全港市民應奮起揭
穿它、批判它。

張學修 全國政協委員 香港中華出入口商會會長

落實「全民退保」的建議
特區政府推出之「全民退休保障計劃」諮
詢將於本月21日結束。目前政府共收到900
多份意見書。綜合來說，社會普遍認同和支
持香港要有一個完善的「全民退休保障計
劃」，關鍵是如何實施，如何「籌款」，以
及該採哪種「退保」方式較為合理、公平、
公正，以及可持續性。
先前，負責「退保」諮詢的林鄭月娥司長

提出的兩個方案，一是「不論貧富」方案，
一是「有經濟需要」方案，引來不少爭議。
經過近6個月的諮詢期，舉辦百多場不同

形式的論壇活動，相信政府會對「退保計
劃」有不同的改變和修訂，只要政府有心落
實推行「退保計劃」，其實兩個方案只要認
真作出修改，都會獲得社會大眾認同和接
受。

值得一提的是，日
前民建聯和工聯會都
向政府提交「全民退
保計劃」的意見書，
提出不同的「退保」
建議。
筆者認為，民建聯

提出的「退保」三級
制，似乎有點複雜，
分得太細。而且領取
的「退保金」有差
距，有種分化社會的
效果。以第一級為
例，凡65歲長者毋
須經過資產審查就可
領取相等於現時生果
金金額，即1,200多
元，這種與生果金一

模一樣的「退保金」，所起的作用不大，也
缺少吸引，失去「全民退保計劃」的原意和
作用。至於第二級，指的是資產不多於80萬
元的長者，可取得較第一級更高金額。似乎
有點模糊不清之感。所謂高於第一級金額，
究竟是多少？沒有說清。至於第三級，說要
參考長者生活津貼資產限額，資產者是30萬
元至80萬元，長者可領取另一金額。究竟是
什麼金額？會不會多於3,200多元，抑或是
2,200多元？令人感到十分複雜。而且在行
政方面看來也非易事，如何審查，如果評定
核實，隨時引起不少爭議。
至於工聯會提交的「退保保障綜合方

案」建議則較簡單直接。工聯會建議成立
一個由政府、僱主和僱員三方共同承擔的
「社會保險」，讓65歲以上長者每月領取
3,500元。所謂三方供款，這與筆者早年在
報刊發表過的一篇「退保計劃」的建議大
致一樣。不同的是，工聯會提出在強積金
作出一定比例的供款承擔而已。個人以
為，工聯會「退保綜合方案」值得政府和
大眾考慮。在「全民退保」的財政來源方
面，三方供款和動用土地基金的一部分儲
備，相信有效減輕政府壓力，也減少來自
工商界的反對。比之政府提出的「兩個方
案」更為可取可行。

文滿林 香港華人革新協會副會長

蔡打壓馬訪港不利兩岸交流
亞洲出版業協會主辦的「亞洲卓

越新聞獎頒獎典禮」在港舉行。剛卸
任的台灣前領導人馬英九未能出席實
為一件憾事。馬英九原本打算應邀前

來現場發表專題演講，現在卻改為視訊形式，與主辦方
初衷不符，亦與主辦方希望達到的現場效果有天壤之
別。本來，馬英九卸任公職是方便做兩岸的使者，但是
竟遭蔡英文無理打壓，足見蔡英文也無心維持兩岸良好
的發展關係。
馬英九今次訪港行程被封殺，是台灣現任領導人蔡英文
以「國安」等四條理由拒絕批准。而馬英九本人對此亦頗
為不滿，發出公開聲明表示強烈遺憾，他對媒體稱，到底

蔡政府的封殺決定有沒有必要，是不是公平、合理，相信
社會自有公評。以擔心「洩密」及「香港屬敏感地區」拒
絕批准，是相當牽強的理由。洩密一定要親自出境跑一趟
嗎？馬英九全程公開透明，在港7小時當天來回，從離台、
上機到下機、抵達會場，全程有媒體隨時「跟隨監視」，
連自己在港的女兒都不見，根本不可能有洩密的機會；而
且如果擔心洩密，當局大可派員隨行。事實上，馬英九在
台灣要洩密也不照樣可以洩嗎？
那麼，蔡英文當局不顧輿論壓力，執意阻止馬英九
來港的真正原因是什麼？馬英九在任8年，承認「九二
共識」，創造了兩岸關係和平發展的新局面，為兩岸
和平、台灣發展、亞太穩定作出了重大貢獻。馬英九

卸任後，大陸國台辦在第一次新聞發佈會上，發言人
對此作出了正面評價。而新的台灣當局上台後，一直
迴避對「九二共識」表態，致使兩岸關係趨冷，例如
剛剛在廈門結束的第八屆海峽論壇，即未依慣例現場
發佈大陸新的惠台政策，主管對台事務的中共中央政
治局常委、全國政協主席俞正聲在該論壇致辭的主
調，也是再次強調「九二共識」為兩岸關係的重要政
治基礎。蔡英文忌諱馬英九與大陸的接觸加深，擔心
馬英九在香港的演講中難免提及「九二共識」這個她
不願聽、不願講的詞，從而導致新當局處理兩岸議題
的空間被壓縮。另外相較於直接踏足大陸，香港雖是
緩衝區，但由於香港已回歸中國，因此馬英九來港意

味着間接踏足大陸土地，這也或多或少刺激蔡英文當
局的兩岸政策神經。上述兩點才是斷然拒絕批准馬英
九來港的真正原因，以達到封殺馬英九繼續宣揚其政
治理念，繼續積蓄其政治能量的目的。
蔡英文當局這種缺乏自信且不具善意的做法，除予人

打壓異己的感覺，亦對未來兩岸關係產生了負面影響，
國台辦發言人表態稱：「我們希望所有關心、支持兩岸
關係的有識之士為促進兩岸關係和平發展貢獻智慧和力
量。」而兩岸多位分析人士進一步指出，蔡英文當局的
做法不單止得罪了大陸，也失去了藍綠和解的重要契
機。國民黨已作出書面回應表達嚴正不滿及抗議。國民
黨副主席郝龍斌質疑，為什麼貪瀆判刑、保外就醫的前
領導人陳水扁就能大搖大擺辦募款餐會、接見支持者。
國民黨文化傳播委員會主委周志偉指，拒絕馬英九赴港
演講，形成「犯罪者可趴趴走、守法者卻限制自由」的
景象，勢必導致社會價值觀混亂，蔡英文當局甫上任即
打壓異己的作風，赤裸裸地呈現在民眾面前。因此，也
難寄望蔡英文未來對兩岸關係發展有所推動。
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平民論判決
在茶樓茗茶時聽到鄰座茶客在大庭廣眾
下，對日前的法庭作出的宣判似乎有點不
滿，為了避免誤中「藐視法庭」的潛在法律
陷阱，筆者未有搭訕。案件的背景為於前年
6月，「香港眾志」黃之鋒、羅冠聰、社民
連陳偉業、黃浩銘於中聯辦門外焚燒《「一
國兩制」白皮書》，被控阻礙警務人員執行
滅火職務。如下的對話也值得香港人反思：
甲伯伯：黃之鋒阻差辦公這樣也脫罪，警
方日後又怎樣能有效執法，個別法官為滋事
者護航，幫到出面，蝦餃燒賣 ！(筆者認為
伯伯說是「豈有此理！」)
乙伯伯：對香港法治越來越無信心，變了
激進政客的旋轉門，法官應有的邏輯我們平
民又看不明白，雞絲粉腸！

丙伯伯：就係囉，有咩理由警員已表明身
份，並且正在執勤，在法庭上個官竟然說
「不排除兩人未能即場辨識身份」、「不排
除非故意阻路」，仲成世界？好似做埋佢辯
護律師，今日若為他開脫，日後蠱惑仔流氓
當差人係紙板透明，難以執法，無晒秩序法
紀，個社會咪會亂囉！也是鼓勵他們犯罪和
再犯！蛋散！
此時侍應拿住茶壺，搭訕。
侍應：我沒有資格批評法官，只想法院公
平公正，不要帶有政治立場，不要偏袒護
短，不要參與政事政策，判案也要有個譜，
要有可預測性，過得自己過得人，不是胡亂
解讀，政治就像滾水，縮手！
丁伯伯：你小心被人告藐視法庭，不過話

時話，早前有班人在法院喊「狗官」，又好
似無事，唔知是否選擇性不控告呢？好似呢
碗雙皮標準奶，雙重標準。
乙伯伯：真不希望見到法院成了激進政
客的樂土，否則全香港結賬。埋單呀，夥
記！
聽到這裡，筆者也意識到法庭判決也或許

惹起了部分普羅大眾的怨言，那我們又有什
麼辦法？法官說的從來是大道理，是對的。
或許，市井之徒就不懂正常邏輯吧！法律就
像食材，要有基本要求，不要像滷味整色整
水，加鹽加醋，洋人廚師煮中菜便沒有味
道，煮食要用心煮的，並不是得把口亂講，
人家是分辨得出的，未夠班便要回去學師，
不要扮大師傅。

明 辨

■落實「全民退保」關鍵在於公平、公正地解決款項問題。


